

## H12 - Les Gaulois



### Récit : Les Gaulois

Pendant l'Antiquité, la France s'appelait la Gaule.

Elle était habitée par les descendants des peuples de la préhistoire. A partir du VII<sup>ème</sup> siècle av. J.-C., les Celtes, peuple venu du centre de l'Europe, et les Grecs, venus du pourtour de la Méditerranée, sont arrivés dans notre pays.

Ensemble, ils ont formé un peuple : les « Gaulois ».

Les Gaulois avaient tous le même mode de vie et les mêmes coutumes. Ils parlaient la même langue. Mais ils étaient divisés en tribus, qui s'affrontaient dans des guerres violentes. Pour se protéger, chaque tribu construisait une forteresse appelée « oppidum ». Parfois, certaines tribus s'alliaient contre un ennemi commun.

Les Gaulois vivaient dans des villages où les maisons, qu'on appelle des huttes, qui étaient en bois, en torchis et en chaume.

La société gauloise était organisée en 3 catégories de personnes :

Les gens du peuple, artisans et agriculteurs, les plus nombreux, qui vivaient simplement et payaient de lourds impôts.

Les guerriers, chargés de défendre la tribu et parmi lesquels on choisissait les chefs.

Les druides, qui étaient à la fois prêtres, médecins, juges et professeurs.

Les femmes gauloises avaient presque les mêmes droits que les hommes mais elles ne pouvaient pas être druides. Elles exerçaient une profession. Parfois, elles enseignaient l'art de la guerre et pouvaient même diriger le royaume.

La Gaule était un pays riche. Grâce à des techniques perfectionnées, les agriculteurs produisaient en quantité du blé, de l'orge, du vin et élevaient des chevaux et des porcs. Les artisans étaient habiles et renommés pour le travail du métal, du bois, du verre et pour la céramique. Les Gaulois ont réalisé des inventions importantes, qui se sont ensuite répandues en Europe et que nous utilisons encore : le tonneau, plus pratique que les vases en céramique pour transporter le vin ; le fer à cheval cloué sous les sabots pour les protéger de l'usure ; les roues cerclées de métal sans clous ; le savon ; le matelas.

Les Gaulois pratiquaient le commerce avec les peuples voisins : ils vendaient du vin, des poteries et des esclaves et achetaient des métaux.

La monnaie a remplacé le troc. Elle a permis de développer le commerce car elle était légère et permettait d'acheter même si on n'avait rien à vendre.

La plupart des Gaulois s'habillaient avec des braies (pantalon), une tunique et une saie (cape en peau ou en tissu) ou un pénuel (manteau à capuchon).

Les peuples de la Gaule croyaient en l'existence de plusieurs dieux et déesses : par exemple, Taranis était le grand dieu du Ciel, Toutatis était le dieu de la Guerre chargé de protéger les tribus, Cernunnos était le dieu de la végétation chargé de réveiller la nature au printemps, Epona était la déesse des chevaux et des Cavaliers... Les Gaulois étaient donc polythéistes.

Ils représentaient ces dieux et déesses sous la forme d'hommes, de femmes ou d'animaux, parfois sous des aspects terrifiants.